

»EL POLÍGRAFO

EQUIPO EL POLÍGRAFO Camila Bazán, Nicole Turner y Cecilia Derpich ESCRÍBANOS Frases para checar, noticias falsas y temas de investigación. Envíenos sus sugerencias a elpoligrafo@mercurio.cl o al WhatsApp +56 9 9533 6345

■ Voto de ministra Tohá recién contagiada de covid desata polémica entre infectólogos

Cerca de los seis de la tarde de ayer, la ministra del Interior, Carolina Tohá, llegó a votar a la Estación Mapocho, pese a que el viernes se confirmó que había sido diagnosticado con covid-19.

Lo anterior fue criticado por la presidenta de la Sociedad de Infectología de Chile Jeanette Dabanch, quien 20 minutos después de que la ministra votara publicó en su cuenta de X (ex-Twitter) que es "recomendación del Ministerio de Salud aislararse por cinco días para pacientes con covid-19 confirmado", indicando que por esta misma razón ella había decidido no votar.

Dabanch, en su publicación, mencionó que "el covid-19 sigue siendo causa de hospitalización y muerte en pacientes con riesgo. Esta es la razón por la que el aislamiento es necesario, Carolina Tohá".

El Polígrafo contactó a Jeanette Dabanch, que enfatizó que el covid-19 "no ha dejado de ser un problema" y que en la medida en que contagiamos a alguien "puede afectar más severamente a otro, llevarlo al hospital, incluso a la muerte", destacando que el virus produce una enfermedad "impredecible" que puede afectar a cualquiera. En tanto, desde Interior afirmaron que la ministra no era asintomática y que antes de ir a votar, un médico la autorizó.

Las recomendaciones del Ministerio de Salud para personas con riesgo de contagio de covid-19 se publicaron en su sitio web, que frente a un PCR o antígeno positivo, hay que dar aviso a las autoridades sanitarias y mantener un aislamiento por cinco días, "siendo el día uno, el inicio de los síntomas" y para quienes son asintomáticos, el primer día será el de la muestra del examen. De igual forma, el Minsal aclaró a El Polígrafo que "ya no hay ninguna restricción más que el autocuidado", ya que el covid actualmente es una enfermedad respiratoria como cualquiera.

Rodrigo Cruz, infectólogo y académico de la U. de Valparaíso (UV), afirma que se aconseja "que aquellas personas con un cuadro leve, tienen que permanecer en reposo por cinco días desde el inicio de los síntomas y no salir de casa", lo que, aunque dichas recomendaciones son acuerdos que se llegan sobre la base de algunos estudios, "hay pacientes que dejan de ser infectantes antes o algunos después, por eso es que se recomienda esos días".

Mario Lippi, académico y jefe de la Unidad de Infectología del Hospital Clínico de la U. de Chile, explica que el covid es un virus "que nos va a acompañar permanentemente, con mayores intensidades en algu-



nos momentos" y que hay que sacar la "dramatización o estigmatización que se ha hecho", pero sin "faltarle el respeto al virus", destacando que "el virus es un virus que no se va a extinguir" y que el vacunarse, pero la mejor arma para combatirlo es la vacunación".

Además, recalcó que es importante atenerse a las normas del Minsal

y que los cinco días de aislamiento dependen de los contextos. "Si estoy contagiado, uso médico y voy a ir a ver a pacientes con cáncer, no debo (..); pero si voy a comprar al negocio de la esquina con una mascarilla, voy a estar dos minutos ahí y me voy, no veo dónde está el problema".



■ Mónica Rincón y Marcela Cubillos se enfrentan por incidente de alcalde Jaudie

Fue trending topic ayer la reacción del alcalde de Recoleta, Daniel Jaudie (PC), en contra de la periodista de CNN Chile que estaba intentando captar el descenso de la temperatura de votación en una transmisión en vivo, esto habla con violencia al micrófono.

"Violento más que tenso. Le agarra el brazo para bajar a la fuerza el micrófono. Aún no hay declaraciones de @CNNChile ni de sus periodistas criticando este acto violento y prepotente contra una mujer haciendo su trabajo. Esperemos sea solo una denuncia y ya saldrán a condonarlo", señaló la exministra Marcela Cubillos (UDI).

La conductora de CNN Mónica Rincón salió a defender el trabajo del canal señalando: "Marcela te pediría que seas rústica. La reacción en @CNNChile la hicimos al aire en vivo en el mismo momento en que ocurrían los hechos que rechazando con fuerza. Y las hemos denunciado", lo que efectivamente se puede corroborar en los videos de la estación.

Sin embargo, Cubillos volvió a contestar a la conductora y señaló que esperaba acciones concretas. "Todos sus rostros deberían estar condonándolo para todas las plataformas y liderando acciones. No dándole por zanjado después de criticarlo al aire. Un líder político acaba de ejercer violencia contra una periodista mujer".



■ No mostraron su voto

Como es tradicional en los procesos electorales, abundan polémicas respecto de personas que fotografían o muestran su preferencia, lo que está prohibido según la Ley 18.700, ya que se presume que el elector puede estar implicado en prácticas de colecto.

Durante la jornada de ayer, hubo dos acusaciones que resultaron ser falsas. Una en contra de Rafael Montecinos, vocero del movimiento Yo voto En contra y cofundador de la Lista Del Pueblo, quien fue acusado en X (ex-Twitter) de haber supuestamente fotografiado su preferencia. La imagen fue publicada al mediodía de ayer, pero Montecinos recién surgió cerca de las 17 horas, tal como confirmó a El Polígrafo.

La otra acusación falsa fue en contra del diputado Gonzalo de la Carrera (Ind.), a quien también se culpó de fotografiarse con su foto, pero la imagen correspondía al Plebiscito de 2022.

■ Cuenta fake suplantó a la del Servel

Una cuenta falsa suplantó a la del Servel en la plataforma X (ex-Twitter) con la misma foto de perfil y portada de la cuenta oficial. Este usuario difundió desinformaciones durante toda la jornada, entre ellas cómputos oficiales de las mesas escrutadas, información para los votantes y hasta ofensas contra los usuarios de la red.

El Servel advirtió la existencia de la cuenta falsa y la informó a las autoridades competentes por sus redes sociales verificadas. Tras darle a conocer los resultados de la votación, la cuenta cambió de nombre y público: "Ya ganó el En contra. Ya me aburri de ser Servel, ahora vuelvo a mi yo mismo".

Otras desinformaciones sobre el Servel se difundieron a través de cuentas que publicaron falsedades para perjudicar la concurrencia de votantes. Entre ellas, una publicación que imitaba la gráfica del organismo oficial, afirmaba que el Servel había establecido restricciones para votar durante el plebiscito, como residentes en el extranjero o personas temporalmente fuera del país, mayores de 75 años o ciudadanos con algún tipo de discapacidad o enfermedad que les impidiera desplazarse al local de votación, lo que se trata de una información falsa.

Desde Servel explicaron que las personas temporalmente en el extranjero no estaban inhabilitadas, que "pueden excusarse en los Juzgados de Policía cuando sean citados", mientras que no había inhabilitación para personas con alguna discapacidad o enfermedad, ni edad que exima de votar.



■ Falsas denuncias de votos de plebiscito 2022

Otra desinformación difundida ayer fue una cuenta X (ex-Twitter) que denunció la existencia de una supuesta papeleta antigua que decía "Aprobó o Rechazó, en vez de A favor o En contra, en el Colegio Javiera Carrera, en la comuna de San Bernardo, acusando fraude electoral. Otra cuenta también señaló que había papeletas con las opciones Aprobó o Rechazó circulando durante la votación".

El Polígrafo aclaró a El Polígrafo que no hubo antecedentes que hayan sido reportados al delegado de local ni denuncias oficiales relacionadas con el tema.

LAS PALABRAS MÁS BUSCADAS DE LA JORNADA ELECTORAL

Según la herramienta Google Trends, estos fueron algunos de los conceptos más consultados durante el fin de semana en Chile

- 1. Se puede votar con carnet verificado
- 2. Qué pasa si no voy a votar
- 3. Domicilio Electoral
- 4. Ricardo Lagos
- 5. Es obligatorio votar
- 6. Vocales de mesa
- 7. Servel dónde votar
- 8. Comisaría Virtual
- 9. Votación
- 10. Servel.cl

■ No se perdió una urna en un local de votación en La Serena

En Tik Tok, Facebook y X (ex-Twitter) circuló ayer un video en el que una votante del colegio José Manuel Balmaceda de La Serena denunciaba que se había perdido una urna en el interior de la mesa de la votación, acusando un supuesto fraude electoral. En el video se podía leer "los comunistas están haciendo fraude para que gane el A favor (sic) Ojo chilenos... los militares que no cuidan este colegio".

El Polígrafo contactó a Servel, en donde explicaron que la urna no estaba en la mesa, pues en su momento se estaba efectuando un voto abierto. Cuando ocurrió esto, los vocales de mesa están autorizados para mover la urna para llevarla hacia los electores que no pueden acceder a ella por movilidad reducida, lo que también quedó consignado en el acta de la mesa.

■ Análisis de redes sociales: Bajo nivel de conversación y lenguaje incívil

Un análisis del Laboratorio de Conversación Pública de la U. Central muestra que solo en el 27% de las conversaciones monitoreadas estaba presente el debate constitucional y que principalmente estaban centradas en los temas que causan preocupación en la ciudadanía, como la economía o la crisis en seguridad.

«Cómo se comportaron las redes sociales frente al plebiscito? Un análisis del Laboratorio de Conversación Pública de la Universidad Central monitoreó entre el 1 de setiembre y ayer los mensajes de 177 grupos de Facebook.

De los 177 grupos se detectaron conversaciones sobre el plebiscito, las que estuvieron presentes en su mayoría en grupos de temáticas comunales o vecinales, que espontáneamente abrieron conversaciones sobre las votaciones.

Según el análisis, los temas en torno a la propuesta aumentaron en los últimos 11 días sobre y, especialmente, durante la jornada electoral.

Matías Gómez, director del Laboratorio, explica que llama la atención que el debate haya estado presente en dichos

grupos vecinales, ya que generalmente están alejados de temas políticos, a diferencia de otras redes sociales como X (ex-Twitter), que es donde generalmente se abren debates políticos. «Llama la atención que en estos grupos haya predominado la conversación de temáticas vecinales, con gente conversando sobre estos temas. Esto es cuenta de que en los espacios digitales si se conversa de política, a diferencia de otros espacios, como X (ex-Twitter), donde esta prensa es más frecuente».

Otro aspecto que destaca los in-

vestigadores es que en dichos grupos la preocupación sobre el plebiscito estaba relacionada con la propuesta iba a afectar a personas que no estaban en la ciudadanía, como la crisis económica o de seguridad, mientras que en los grupos más temáticos, se relacionaban con aspectos más particulares.

«Por ejemplo, en los grupos mediambientales, la discusión giraba en torno a las propuestas relacionadas directamente con este aspecto, lo mismo que en los anarquistas o los relacionados con la movilización y permanencia en los

grupos del debate, así como contra las autoridades políticas.

Respecto de los emitentes, el análisis detectó una distribución similar tanto entre los partidarios del A favor como del En contra, cerca al 20%, mientras que los que no votaron mostraban una preferencia, el debate incívil alcanzaba un 34% de la muestra».

Para Matías Gómez, pese a que un 25% puede ser bajo frente a otras mesas – como los comentarios de las noticias, que alcanzan hasta 50% de comentarios incluyentes–, de todas maneras es preocupante, ya que muestra un espacio amplio donde se necesita que "acaben pidiendo de forma cívica digital que las personas participen y a través de insultos hacia las personas que